

Zeitschrift: Revue de Théologie et de Philosophie
Herausgeber: Revue de Théologie et de Philosophie
Band: 24 (1936)
Heft: 98

Vereinsnachrichten: Société romande de philosophie : douzième rapport annuel (octobre 1934-juin 1935)

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

SOCIÉTÉ ROMANDE DE PHILOSOPHIE
DOUZIÈME RAPPORT ANNUEL (OCTOBRE 1934-JUIN 1935).

Activité extérieure.

Au VIII^e Congrès international de philosophie qui s'est tenu à Prague, en septembre 1934, Perceval Frutiger et Charles Werner ont présenté chacun une communication, le premier sur *Un nouveau scientisme* et le second sur *Religion et philosophie*. Ch. Werner en outre a été nommé membre du Comité international permanent du dit Congrès de philosophie. Durant le semestre d'hiver 1934-35 Léon Walther a occupé la chaire de psychologie expérimentale de l'Université égyptienne du Caire, en même temps qu'il était chargé par le Ministère de l'Instruction publique d'organiser une Clinique psychopédagogique pour enfants au sein de l'Institut pédagogique du Caire. Il a été invité d'autre part par l'Université hébraïque de Jérusalem à faire une conférence sur *La psychologie du travail*.

En octobre 1934, Arnold Reymond a soumis au III^e Congrès international d'histoire des sciences qui siégeait au Portugal (Université de Coimbra) quelques réflexions sur *l'Enseignement de l'histoire des sciences*. Dans ce même congrès, il a été élu vice-président du Comité de l'Académie internationale d'histoire des sciences et, en juin 1935, il a été prié de faire à ladite Académie (Centre de synthèse historique) une communication sur *Les étapes de la pensée scientifique*.

En mai 1935, Jean de la Harpe a été appelé par la Société française de philosophie à exposer ses idées sur *L'Etat*.

Par l'intermédiaire de son président central notre Société a adressé à M. Charles Bally, à l'occasion du jubilé de ses septante ans, l'expression de son admiration pour son travail scientifique ainsi que ses vœux et félicitations.

Activité des groupes.

Genève. Président, H. Reverdin. — 1935, 11 janvier, Ch. Baudouin : *Les métamorphoses de la tendance*. — 11 mars, A. Béguin : *Les doctrines néo-païennes en Allemagne*. — 3 mai, Ed. Claparède : *Introduction à une discussion sur Morale et patriotisme*. — M. Grodinsky : *La métaphysique du droit de Kant et la psychologie du droit de Petrazycki*. — 20 juin, en commun avec la Société de sociologie, L. Rougier : *La croyance platonicienne en la dualité de l'âme et du corps est-elle d'origine sociale?*

Lausanne. Président, H. Miéville. — 1934, 17 novembre, *Séance administrative, communications bibliographiques*. — 28 novembre, leçon de M. Jacques Chevalier sur *La modernité de Pascal*. — 8 décembre, Ch. Baudouin : *Les métamorphoses de la tendance*. — 1935, 2 février, V. Martin : *Vues nouvelles sur le problème socratique*. — P. Godet : *Max Scheler et l'anthropologie*. — 18 mai, P. Bovet : *La pensée de J.-J. Gourd*.

Neuchâtel. Président, J. de la Harpe. — 1934, 4 décembre, P. Godet : *Qu'est-ce qu'une philosophie chrétienne?* — 1935, 5 mars, F. Favre : *Relativité du continu*. — 19 mars, R. Schärer : *Le message de Platon*. — 4 juin, M. Neeser : *La théologie et la philosophie d'après Barth*. — 25 juin, J. de la Harpe : *L'Etat*.

Séance annuelle de Rolle.

Elle s'est déroulée le dimanche 23 juin, suivant le rite accoutumé, le matin au château de Rolle, dans la salle du tribunal, et l'après-midi au bord du lac sous les ombrages attenant à l'hôtel de la Tête-Noire⁽¹⁾.

Le président central rappelle tout d'abord la perte douloureuse que notre société et l'Université de Genève ont faite dans la personne de Frank Grandjean, décédé après une courte maladie. Il caractérise en quelques mots son activité et ses principales publications. Il souhaite ensuite la bienvenue à MM. André Burnier et Pierre Jaccard qui sont entrés comme nouveaux membres, le premier dans le groupe vaudois et le second dans le groupe neuchâtelois. Il salue la présence des invités qui honorent cette année la séance de Rolle, puis il annonce que le IX^e Congrès international de philosophie aura lieu à Paris, en 1937 (en même temps que l'exposition universelle organisée dans cette ville) et sera, pour commémorer le *Discours de la méthode*, consacré dans sa majeure partie à la pensée cartésienne. Il propose (proposition qui est adoptée) que la séance annuelle de Rolle en 1937 prenne également Descartes

(1) Etaient présents, de Genève, F. Abauzit, Ch. Bally, Ch. Baudouin, I. Benrubi, Ed. Claparède, P. Frutiger, A. de Maday, H. Reverdin, L. Walther, Ch. Werner ; de Lausanne, A. Burnier, Ed. Burnier, E. Gagnebin, M. Gex, H. Miéville, A. Reymond, M. Reymond, de Riaz, Cl. Secrétan ; de Neuchâtel, S. Gagnebin, J. de la Harpe, P. Jaccard, Zimmermann. — Invités : de Paris, L. Rougier et P. Secrétan ; de Genève, J. V. Kohler, M. et Mme Roulet docteur. — Excusés : J. Piaget, R. de Saussure, Ph. Menoud.

comme sujet de ses méditations. Ch. Werner, membre du Comité international permanent des Congrès de philosophie, complète sur quelques points les renseignements donnés par le président central ; puis celui-ci, au nom de tous les assistants, exprime à M. Emile Guyénot, professeur à l'Université de Genève, sa vive reconnaissance de ce que, malgré ses nombreuses occupations, il a bien voulu venir exposer à Rolle le résultat de ses profondes et patientes recherches sur *Déterminisme et finalité en biologie*.

M. Guyénot prend alors la parole et traite son sujet en l'illustrant par des planches coloriées ou par des croquis faits au tableau noir. On trouvera joints à ce rapport ce magistral exposé ainsi que la discussion à laquelle il a donné lieu.

Le président central : Arnold REYMOND
